

にじいろの議



小山聰子

歴史学者・二松学舎大学文学部教授

こやま・さとこ 1976年生まれ。専門は日本宗教史。仏教や呪術、幽霊などについて研究・執筆。
3月には『鬼と日本人の歴史』(ちくまプリマ新書)を刊行する。

今年もあちこちで節分の豆まきを楽しむ光景が見られた。特に子どもにとっては楽しみな年中行事の一つだろ。節分は、元をたどると、疫病をもたらす疫鬼を追い払うために大晦日に行われていた年中行事の追

払い逃げ去った、という事件が書きとどめられている。この事

件を伝え聞き、記録した貴族、

九条兼実は、鬼の正体は「蛮夷」の類だろ。としている。

兼実の推測のように、伊豆の島の人々は、滅多に目にすること

のない、今でいう外国人を鬼と見なし驚愕したのだろうか。な

お、14世紀の『八幡愚童訓』には、仲哀天皇(日本武尊の子)

たとえば、桃太郎の鬼退治の話は、桃太郎を日本側、鬼を敵

国側に見立て、戦争の正当化のために使われた。日露戦争の際

の絵本『日露ばんち 桃太郎のロスキーレッテル』では、他国人

を殺害したり宝物を盗んだりする西北に住む悪い鬼「露西鬼」

が、桃太郎による征伐の対象とされている。

また、アジア・太平洋戦争時

には、米兵や英兵を鬼と見なし

れる。ロシアの軍事侵攻を正当化

する余地はないが、かの国が理

解不能な存在だと見なす一面的

な報道や論調を目にすると、久

しぶりに鬼が復活するのではな

いかと不安に思う。

◆多様な知の地平を切りひら

く気鋭の寄稿を、原則月1回掲

載します。

いから火を出し煙を焼き

た鬼が腋から

て伊豆国(現在の伊豆半島と

伊豆諸島)の島にやってきた

5、6人の「希異」な容貌をし

に「羅刹国」が描かれている。

「羅刹」とは鬼のことであり、

鬼は海の彼方からやつてくる

ものだと考へられていた。た

とえば、12世紀の貴族の日記に

ある。ここでも、海の向こうから

来る人が悪さをする鬼である、

と見なされている。

実は、海の向こうには鬼の住

む島があると考えられていた。

このように鬼のレッテルは、

このように鬼のレ